
                  GROUPE DE TRAVAIL – carte scolaire

                                                   30 JANVIER 2025
Présentes pour l’administration:

Madame Miquel-Val, DASEN

Madame Beau, DEOS

Pour les personnels:

FSU-SNUipp 65 (3) Duran Véronique, Immery Pauline, 

UNSA(2)

FO(1)

CGT(1)

CFDT(2)

Introduction de l’IA-DASEN

La  FSU-SNUipp  65  a  obtenu  que  les  documents  de  l’administration

permettant  les  mesures  de  carte  scolaire  soient  communiqués  aux

organisations syndicales, comme cela se fait depuis de nombreuses années

dans d’autres départements.

CALENDRIER DE LA CARTE SCOLAIRE:

- lundi 10/02/25 à 14h30 : CSA carte scolaire 1er degré

- 11/02/25 : CDEN à14h

- 3/03/2025 : CSA SD de repli carte scolaire 1er degré

(si vote CONTRE des organisations syndicales lors du CSA du 10/02)



Nous nous interrogeons sur la pertinence du CSA de repli après le CDEN

cette  année.  L’IA-DASEN explique  que dans  les  autres  départements  de

l’Académie c’est le cas. Elle indique aussi que le contexte politique national

ainsi que les dates du congrès de la FSU qu’elle a voulu repecter a contraint

le calendrier.

Sur le premier degré, retrait de

- 470 postes au niveau national ( réserve de 200 postes)

Intervention de la FSU-SNUipp 65: nous souhaitons savoir si elle prévoit

de faire appel à la réserve et quelles sont les priorités affichées pour ces

postes.

Réponse de l’IA à la FSU-SNUipp 65: elle fera appel à cette réserve, sans

garantie d’obtenir quoi que ce soit et ignore encore les conditions.

 -22 postes au niveau acad

L’IA-DASEN précise que  le Recteur a choisi de fermer des postes dans tous

les  départements  .  Il  aurait  pu  améliorer  un  peu  la  situation  du  31  en

grande  difficulté  (moyenne  E/C  très  élevée,  carence  en  moyens  de

remplacement dramatique etc. ) mais cela n’aurait pas suffi . Le Recteur a

fait le choix de préserver les écoles rurales . 

 -3 postes pour le département.

Nationalement : - 80 811 élèves 

Académie de Toulouse : - 3 433 élèves

Départementalement: - 237 élèves (-1,6%), 3 ans que ça baisse. 

On est dans le quart des départements français qui sont avec le E/C le plus

favorable (E/C : nombre d’élèves par classe en moyenne). On est le 3ème

département de l’académie avec le E/C le plus favorable. 

Sur le département, la baisse démographique n’est pas identique partout.



Baisse des effectifs plus prononcée sur la circo de Lannemezan et la circo

de Tarbes Centre Sud depuis 2019.

E/C: 

- circo Lourdes Bagnères : 19,50

- circo Lannemezan : 18,41

- circo TVAM : 21,04

 Pour TVAM hors Tarbes, il y a un E/C de 20,6.

- circo TCS : 20,01

 Pour TCS hors REP, il y a un E/C 20,3.

- Circo Séméac-ASH : 20,51

Intervention  de  la  FSU-SNUipp  65 :  forte  augmentation  d’élèves  avec

comportements  perturbateurs,  de  plus  en  plus  de  fiches  RSST.  Les

conditions de travail sont liées aux effectifs. Vous nous donnez l’évolution

des effectifs dans le département à la baisse depuis 2018, mais depuis 6

ans,  les  élèves  ne  sont  déjà  plus  les  mêmes,  les  difficultés  sociales  se

dégradent et avec elles les comportements des enfants et par ricochet nos

conditions de travail.

Réponse  de  l’IA-DASEN  à  la  FSU-SNUipp  65:  elle  comprend  notre

analyse et la partage mais elle est obligée de considérer les chiffres au

moins en tant qu’indicateurs.

Priorités nationales

1- Evolution prévisionnelle des effectifs d’élèves 

2- Renforcement du remplacement

3- Accompagnement de l’école inclusive (ULIS)

Priorités départementales

1- Equilibre et équité des conditions d’accueil sur l’ensemble du territoire

en fonction de la démographie en prenant en compte les spéficités

liées à la géographie ou au nombre de niveaux

2- Conforter les moyens de remplacement



 Toutes les formations de la semaine prochaine vons être suspendues

afin de disposer des brigades stages sur les remplacements d’arrêts

maladie etc.

3- Ecole inclusive

Pour l’an prochain, projet de transformation des PIAL en PAS (pôle d’appui à

la scolarité). L’IA regrette que le 65 ne fasse pas partie des départements

préfigurateurs qui pourront bénéficier de moyens supplémentaires. En effet,

une dotation de 100 postes  supplémentaire  va être déployée au niveau

national pour les PAS.

Pistes envisagées

La carte scolaire n’est pas finalisée. Nous aurons les documents pour le CSA

quelques jours avant. Apparemment, toutes les fermetures possibles n’ont

pas été évoquées car elles restent encore à l’état de réflexion au niveau de

l’IA. 

1- Ouvertures et fermetures de classes en fonction des effectifs et des

spécificités

2- Fusion des écoles des Cèdres à Aureilhan 

3- Sur Tarbes  , l’IA-DASEN a pris la décision de ne pas fermer de classe au

vu de l’IPS (Indice de Position Sociale) 

Sur  Henri  IV  maternelle  et  Pablo  Neruda,  effectifs  élevés.  Projet

d’accueil  TPS  en  cours.  Dotation  nationale  pour  ouvrir  sur  Pablo

Neruda pour  désengorger  Henri   IV donc pas pris  sur  budget carte

scolaire.

4- Renforcement des moyens de remplacement   : 2 ETP + retour des TR

déployés en renfort sur 3 écoles à la  rentrée scolaire 2024 (Monléon

Magnoac,  Maubourguet,  Les  Cèdres).  Les  ouvertures  provisoires  ne

seront donc pas pérennisées pour  la  rntrée prochaine.  Les  CM2 de

Camescasse  iraient  à  Nina  Simone  ,  l’école  sise  au  collège  de

Maubourguet qui n’accueilleraient donc plus que des CM2 .



L’IA-DASEN  nous  indique  que  la  situation  des  CM  au  collège  l’a

interpellée  et  elle  ne  souhaitait  que  cela  perdure  au  vu  du  taux

d’encadrement trèes bas dans l’école au collège de Maubourguet. Elle

en appelle à l’équité sur le département.

5- Mieux  répondre  aux  besoins  départementaux  en  termes

d’accompagnement  pédagogiques  et  école  inclusive :  résultats  aux

évaluations  nationales,  élèves  du  65 meilleurs  en maths,  moins  en

fluence par rapport aux autres départements de l’Académie; pourrait

être  lié  au  fait  qu’il  y  a  une CPD maths.  Création  d’un  poste  CPD

français envisagé. 

6- L’IA-DASEN s’interroge sur la situation de l’ école de Monléon-Magnoac

où un moyen supp provisoire a été proposé à la rentrée. Par contre sur

Castelnau, on peut facilement supprimer une classe si on ne regarde

que les effectifs. Les CM1/CM2 de Monléon devaient aller à Castelnau .

Cela  ne  s’est  pas  fait.  Difficultés  école  privée  à  côté  hors  contrat

( L’élan Vert, Benker) et sous contrat ( Garaison), école de Castelnau

toute neuve. 

Remarque de la FSU-SNUipp 65: il y a quelques années les CM2 qui

devaient  être  accueillis  à  Castelnau  ont  fini  par  aller  à  Garaison,

attention à la fuite dans le privé!

L’IA préfère privilégier l’accueil des élèves dans une école neuve et fait

remarquer que l’état du bâti de certaines écoles qui fait partie de la

responsabilité  des  mairies  est  un  paramètre  important  dans  les

décisions de carte scolaire. 

7- La  FSU-SNUipp  65  a  porté  en  groupe  de  travail  le  projet

d’ouverture d’une ULIS à l’école Jean Bourdette d’ Argelès. Les élèves

du secteur n’ayant pas de dispositif ULIS sur le territoire, les parents

refusent l’orientation. 

8- La  FSU-SNUipp  65  et  l’UNSA  ont  porté  en  groupe  de  travail

l’ouverture  d’une  classe  à  l’école  Jules  Verne  à  Tarbes  pour



alléger  l’an  prochain  les  trois  classes  de  CM1-CM2  dont  les

effectifs seraient de 26 ou 27 par classe!  

9- École de Mérilheu:

L’IA-DASEN se dit obligée de réfléchir au vu des effectifs...

10-RPI  Vielle-Adour /Arcizac-Adour / Hiis / :

Redéploiement  pédagogique  nécessaire  d’après  l’IA  suite  à

l’augmentation des effectifs à Arcizac.

11-RPI  Boo Silhen / Beaucens / Ayros Arbouix / Villelongue :

Madame Beau considère que les prévisions des PS sont trop élevées

par rapport à la réalité... Projet de construction d’une nouvelle école à

l’étude

Pauline, Véro et David

 

  


